EDITORIAL

Se discute actualmente en el Consejo Académico de la Universidad de Antioquia el proyecto de creación del Centro de Investigaciones de la Facultad de Enfermería. Dada la coyuntura de reestructuración que vivimos en la Universidad, la presentación de este proyecto ha dado lugar a lógicos interrogantes acerca de su pertinencia y fundamento. Se ha cuestionado con toda razón la conveniencia de seguir creando pequeños centros de investigación en todas las facultades y aún en departamentos, se han planteado algunas dudas sobre el sentido y la razón de ser de la investigación en enfermería.

Acerca de lo primero, la Facultad de Enfermería tiene claro desde hace ya bastante tiempo que lo más adecuado sería la creación de Centros de Investigación para grandes áreas de conocimiento y no por unidades académicas. En este sentido ha apoyado y promueve la idea de constituir un Centro de Investigaciones del Area de la Salud en el que participen en condiciones de igualdad todas las dependencias del área. Por esta razón impulsa y, de hecho, participa en el trabajo interdisciplinario con otras profesiones, tanto del área de la salud como de las ciencias sociales y sicológicas. Varios proyectos que se realizan en estos momentos prueban fehacientemente su interés y claro propósito de participar en el trabajo investigativo interdisciplinario en el que cada profesión específica, aporte sus propias perspectivas teóricas y experiencia práctica al esclarecimiento de problemas comunes.

El segundo interrogante planteado es tal vez de mayor importancia que el anterior. Efectivamente, la justificación del trabajo investigativo en enfermería fue la cuestión de que partimos en la Facultad al surgir la idea de crear un centro propio. De su respuesta dependen incluso todos los otros problemas de la investigación en enfermería. La posición de la Facultad al respecto fue claramente expresada en el proyecto de creación del Centro de Investigaciones. Como allí se afirmaba, es evidente que enfermería en tanto que saber particular no tiene objeto propio que la diferencia netamente de otras disciplinas de la salud, porque enfermería es más una práctica social especializada en el área de la salud que una disciplina científica autónoma. Como quehacer especializado comparte con las demás profesiones de la salud no sólo el campo real de su práctica sino también sus diferentes objetos científicos propiamente dichos. Por lo tanto no se puede definir para enfermería un campo de investigación exclusivo. Las áreas del conocimiento en que ella trabaja son básicamente las mismas en que también lo hacen las demás profesiones afines.

Pero esto no significa en modo alguno que la práctica investigativa en enfermería carezca de sentido. Todo lo contrario, como profesión con fundamentos científicos, la investigación es un imperativo para su consolidación y desarrollo. Así lo han entendido las enfermeras y en la práctica han participado activamente en labores investigativas en distintos campos de la salud. Los resultados de su trabajo son evidentes en los campos investigativos de la clínica, la epidemiológica, la salud ocupacional, la administración en salud y la medicina social. Los artículos de carácter científico publicados en esta misma revista son una prueba de ello.

De esta manera la pregunta por la razón de ser de la investigación en enfermería ha sido superada hace rato por la propia práctica de los profesionales de enfermería. Un examen de los múltiples trabajos de investigación realizados por enfermeras permitirá encontrar rápidamente su propia justificación. Esta no es más que la necesidad que tiene cualquier profesión en el mundo moderno de fundamentar su práctica en sólidos conocimientos científicos y de demostrar socialmente su eficacia en la aplicación de estos conocimientos a la solución de necesidades esenciales de la sociedad.

El que esta práctica investigativa de enfermería deba ser compartida con otras profesiones del área de la salud no es más que otra poderosa razón para la creación de un Centro o Instituto de investigaciones en salud que fomente el trabajo interdisciplinario en el que las enfermeras puedan cumplir un importante papel.